

# RIO NEGRO

Por los intereses del País y del Departamento

Año I — N.º 37 — Fray Bentos, Febrero 19 de 1936. — Periódico Bi - Semanal: Miércoles y Sábados. — Porte Pago

Edición 12 Páginas

## Partido Nacional

Todos los partidos, con más o menos derechos, se llaman patrióticos. No podrá negarse que Rivera era patriota, y también Oribe. De salida, Lavalleja le hizo revolución a su «compañero», y Rivera le hizo después revolución a Oribe, y Oribe le hizo la guerra grande a los colorados que él creía anti-artistas y Flores le hizo la guerra a Berro que era blanco. A pesar de todo, un día apareció una paz, y se encontraron juntos para gobernar—en un Triunvirato que deshizo la muerte—Rivera, Lavalleja y Flores.

Eran los «dos compadres», y un hombre de bien más o menos acertado, pero patriota también, como los dos capitanes de Artigas.

Habían peleado muchos años cada uno por su lado contra el otro por el partido; y ya viejos, pobres, los dos, se juntaron por la patria, y los dos no tuvieron vergüenza de unirse para bien del país.

Rivera y Lavalleja son los dos partidos tradicionales. Ningún blanco bueno tendrá vergüenza jamás, si lo llama por la patria Rivera, el colorado. Ningún colorado bueno tendrá vergüenza jamás, si lo llama Lavalleja, el blanco.

Porque Rivera y Lavalleja son hermanos.

Porque Lavalleja y Rivera son lo mejor de Artigas, cuando él se fue.

Porque los blancos y los colorados son en su origen un personalismo histórico que a ningún oriental le quita el honor, aunque le robe la honra.

Rivera y Lavalleja no se hubieran juntado nunca por una utilidad para sus bolsillos.

Suárez y Oribe no hubieran hecho una paz después de la Guerra Grande si no hubieran tenido uno, el patriotismo en común con el principio unitario, y el otro una Concepción patriótica Artiguista y federal, con mayores o menores complicaciones separatistas: los dos patriotas se unieron en el momento necesario a la felicidad del país.

Y ahora?

Bien: estamos ciertos de que el partido nacional de los Dres. Herrera y Berro, no ha de unirse con nadie que no levante la mira sobre las conveniencias, la utilidad el acomodo, y las ambiciones; eso es

Batismo concluido.

Si el Partido Nacional pacta alguna vez, será dentro de la dignidad de Lavalleja con Rivera; de Aparicio con Batlle y Cuestas; de Blancos con Colorados en el 1916; o de Herrera con Terra en 1932.

Nunca pactan los blancos si no hay un verdadero bien para el país.

Si algún día pactaran por intereses de parrilla no quedarían blancos, y dejaría de existir el Partido Nacional, que es la patria.

## Hace 35 años...

El 1º de Marzo de 1899 la Asamblea General eligió Presidente de la República por 76 votos sobre 77, a Don Juan Lindolfo Cuestas. El único voto en contra fué el del hijo del candidato, el Doctor Juan Cuestas.

El acuerdo electoral entre los partidos, había llevado por igual unanimidad a la Presidencia del Senado, a D. José Batlle y Ordoñez.

En las elecciones de 1898 fué elegido diputado por Río Negro el Redactor de «El Siglo» Dr. Eduardo Acevedo, que renunció a la banca por haber combatido la candidatura Cuestas.

Esa unión nacional concluyó con el colectivismo, y las elecciones se desarrollaron con gran regularidad. Hablando sobre el ambiente patriótico de aquella jornada cívica dice el mismo Doctor Acevedo en su «Historia del Uruguay»:

«Todo fué tranquilo y normal en el resto del país, especialmente para los partidos del llano, que desenvolvieron su acción... con un altruismo patriótico que hacia más fuerte el ejercicio de esa libertad. Los jóvenes Luis Alberti de Herrera y Luis Pastoriza, que tenían amplia base de simpatía en el electorado de su partido, renunciaron a sus candidaturas, invocando que sólo debían ir a la Asamblea los hombres de primera fila, y que los jóvenes solo debían pugnar por ser los pri-

meros en los puestos de sacrificio».

## Internacionales

### LA GUERRA EN AFRICA

*Victoria italiana* La última batalla de Enderta ha significado una victoria absoluta de las tropas peninsulares. Luego de una encarnizada lucha de seis días se definió el triunfo resultando 20 000 bajas etíope y 900 itálicas.

*Bombardeo de un convento*—Noticias de Addis Abeba dan a saber que dos aviones italianos bombardearon el convento del lago Hack Korem. Las monjas lograron huir refugiándose en los bosques vecinos.

Los aeroplanos volaron sobre Dessie y bombardearon Dinka, Meekael y Waldia.

### ESPAÑA

*Choques sangrientos*—Con motivo de los comicios efectuados el domingo en España, se han registrado varias escaramuzas de carácter político.

En Orense resultó muerto Baltasar Lopez y herido Norberto Carrera, en un encuentro entre derechistas e izquierdistas.

En otro hecho similar ocurrido en la Coruña fué muerto José Otero.

En Quito, en Villamayor y en Vallecas, por la misma causa resultaron varios muertos y heridos.

El resultado de los comicios promete ser favorable a las izquierdas.

### ALEMANIA

Hitler anunció ultimamente que en Alemania se han llegado a aplicar prácticamente y con ventajas, productos químicos sustitutos del caucho y el petróleo.

### VENEZUELA

Ha terminado el paro general del que participaron aproximadamente 300 entidades gremiales y sociedades y la huelga se halla prácticamente terminada.

Han reanudado su publicación los periódicos y se efectuaron manifestaciones que desfilaron ordenadamente siendo aplaudidas por el público.

### VARSOVIA

La policía anuncia haber allanado la sede de una organización i-

Emp. Editora 'Río Negro'

Redactor responsable:

JOSE MANUEL BERTONI

Domicilio: Calle Piedras s/n.

Sociedad comercial representada por los Señores Ing. Agr. P. Eduardo Facelli Villar y José Manuel Bertoni

Talleres: Av. 25 de Mayo. Fray Bentos

## Dr. R. Irigoyen

MEDICO CIRUJANO

Consulta todos los días

Martes, Jueves y Sábado de 16 a 18

Lunes, Miércoles y Viernes

de 19 a 21

legal llamada "Movimiento de obreros alemanes nacional-socialista" luego de haberla vigilado durante un mes.

Las actividades de dicha organización eran contrarias al estado.

### CHILE

Fué detenido, en la aldea de Coelum, el secretario general del Partido Socialista Oscar Schnacke.

### PARAGUAY

*Triunfo de una rebelión*—A las 22 horas del lunes las tropas revolucionarias al mando de Smith y Franco obtienen la rendición incondicional del gobierno.

Caído el presidente Ayala se espera de un momento a otro la constitución del nuevo gobierno.

## La gran carrera automovilista

Valientemente defiende nuestros prestigios en la difícil prueba «más larga del mundo» el audaz piloto uruguayo Héctor Supicci.

En excelente colocación en las primeras etapas hace pensar en que, salvo un accidente desgraciado, llegará a la meta entre los primeros.

La carrera es de 6.000 kilómetros y participan de ella más de ochenta coches.

## Pocas palabras

Buena calidad, bonitos estilos, gran variedad y precios convenientes para el comprador.

«Casa de los Muebles» de Sebastián Bertoni

Club permanente de muebles y de todo lo necesario para el hogar. Visite ésta mueblería y encontrará lo que desea.

Sebastián Bertoni—Fray Bentos

● Calidad

● Recorrido

● Duración

Tres condiciones de nuestra gran cubierta

## Club de cubiertas

## Señor interesado:

Organizamos en estos momentos un club de cubiertas.

Tome un número y la suerte podrá sorprenderlo pudiendo Ud. usar una cubierta

GOOD YEAR

Good Year

¿Quiere Ud. participar del Club?

Diríjase a

Agencia Chevrolet

Castañola Hnos.

Boletín informativo  
Municipal

DESPACHO.—Días 17 a 19 de Febrero de 1936.

Prorroga de licencia concedida.—Se concede la prórroga de licencia solicitada por el Auxiliar 2.o José R. López por seis días

Carnaval de Nuevo Berlín.—Se resuelve contribuir con la suma de cincuenta pesos para los festejos a realizarse, cuya suma la Junta Local le dará el destino que considere más conveniente.

Encall-jonamiento de camino en la 11.a sección,—sin el permiso municipal correspondiente. Denuncia del señor Juez de Paz contra don Ildefonso Franca. Habiendo el señor Franca presentado un escrito acompañando un permiso de la Sección G. de la Dirección de Vialidad y entendiendo esta Intendencia que de acuerdo con la Ley Orgánica Municipal le corresponde decidir en todo lo relativo a caminos

departamentales y vecinales, se resuelve solicitar de la referida Dirección de Vialidad los antecedentes de este asunto para resolver lo que corresponda.

Enseñanza de natación.—Nota de la Comisión Nacional de Educación Física, pidiendo se prohíba la enseñanza en los balnearios de la natación por personas no capacitadas ni autorizadas, pudiendo hacerlo solamente los que acrediten ante las autoridades respectivas, estar habilitados para ello, por documento otorgado por la Comisión. Se resuelve de conformidad con los solicitantes y se pasan las comunicaciones correspondientes.

Permiso de edificación.—Se concede el permiso solicitado por Don Alejandro Moore para edificar en la manzana N.o 147 en un frente de mts. 7.40 paralelo a la calle Haedo.

## Análisis de leche

Febrero 8.—Felipe Riquel, Hilario Cáceres, Luis Olivieri y Pablo Perdomo, leche

buena.

Día 10.—Miguel Garcilazo, Felipe Cardinal, Juan Sapka y Brígido Feo. Cruz, leche buena.

Día 11.—Santiago Roverano, Antonio Laborde, Eulalio Retamar y Vicente Cáceres, leche buena.

Día 12.—Ángel Z. Dufaut, Juan Carlos Siri, Miguel Laborde, Juan P. Bergert, Gregorio Saldaña, Francisco Ubeda, Dimitri Nicoleff y Carlos M. López, leche buena.

## Colegio San José

Desde el 15 del cte. queda abierto el registro de inscripción. Funcionan los seis años de Instrucción

Primaria, Jardín de Infantes. Las alumnas de 6.o año se preparan para «Ingreso al Liceo». Educación completa. Instrucción sólida según «Programa Oficial». Vigilancia constante y maternal. Padres de familia, confiad nuestras hijas a las Religiosas de San José!

Se dan lecciones de Música siendo incorporado al «Conservatorio del Uruguay» de Montevideo.

Cases de adorno: pintura, dibujo, repujado, calado, etc; se enseñan todas clases de labores, confección de vestidos, bordados a mano y a máquina, etc. Pañuelos, Smock, y «Paraguayo».

Se admiten pupilas, media y externas.

Las clases comenzarán el 2 de marzo.

La Dirección

Fray Bentos, Febrero de 1936

## La Genética en su relación con el problema de las "Plantas más eficaces"

### I Genética en General

La Fitotécnica, o en el sentido más amplio de la noción, la ciencia de las "plantas más eficaces" es basada en varias ramas de las ciencias naturales: biología general, genética, botánica, química, agrología, etc. Sin restar importancia a las minúsculas investigaciones de especialización pertinentes, no cabe duda que la genética representa el verdadero eje central de la fitotécnica. "El estudio teórico de las leyes biológicas es tarea de la "Genética", que así se determina como la fisiología de la descendencia que se ocupa bajo su forma pura y especulativa de análisis cada vez más completo en lo que atañe a la formación y la transformación de los organismos en el transcurso de generaciones sucesivas. Como su aplicación práctica al reino animal se llama "Zootécnia", así le corresponde el término "Fitotécnia" a la aplicación de la genética teórica al reino vegetal pudiéndose dar un alcance más amplio a la noción en el sentido de abarcar todo lo referente a la técnica productiva de las plantas". Así me expresé sobre el particular en el párrafo final (página 380) del capítulo de "Observaciones sobre Agricultura" dedicado a la genética teórica. En vista de esta importancia fundamental de la genética para todo lo relacionado con la producción vegetal, será interesante exponer brevemente y en forma programática para el primer número de nuestro Archivo Fitotécnico, la vinculación de esta nueva ciencia con el problema de las plantas más eficaces.

I Archivo Fitotécnico.—La producción científica del personal del Instituto Fitotécnico Nacional tiene ahora un órgano de difusión en la publicación del *Archivo*, cuyo Editor, el Dr. Boeger, agrega un nuevo esfuerzo a los muchos que desde hace años realizó en el país, y agrega un nuevo motivo a la gratitud de los técnicos nacionales por su obra personal y por la de sus colaboradores.

Producimos el primer articulo, que hubiéramos deseado tener a la mano antes de nuestras anteriores publicaciones sobre Raza, a fin de dar preferencia a la palabra autorizada y coincidente del Dr. Boeger.

Destaco no obstante por separado, su concepto zootécnico de la genética.

II En materia de genética aplicada al reino animal o sea en zootecnia, lo mismo estamos en los comienzos de una nueva era, por más meritorios que hayan sido los anteriores trabajos científicos y prácticos de los investigadores y grandes caballeros seleccionadores, a cuya labor tesonera y capacidad técnica debemos conquistar positivas en el mejoramiento de las distintas razas de los animales domésticos. Sin perjuicio de ello surge el problema de orientar los trabajos prácticos de la selección en consonancia con los hechos constatados por la genética teórica. Lo que se exige, es sustituir el procedimiento usual de selección basado en las condiciones fenotípicas de los respectivos reproductores individuales (masculino y femenino) por métodos que tienen en cuenta la estructura genética, puesta de manifiesto en el total de las descendencias habidas. Hasta la fecha se viene practicando, con prescindencia de los grandes progresos de genética teórica una selección orientada preferentemente en el aspecto individual de los reproductores sobresalientes y desde luego inscriptos en los respectivos registros genéticos. Pero siempre se valorizan ante todo las características típicas de la raza en cuanto a las proporciones del esqueleto, juzgándose luego todo el exterior inclusive los detalles de la coloración (xigida según el ideal preconcebido, a veces con todo el rigor de la época del formalismo excesivo).

La historia de la selección de plantas se pierde en la penumbra de las épocas prehistóricas. Según Hous-TON STEWART CHAMBERLAIN "la idea de plantar cereales, debe haber sido concebida ya unos milenios antes de la época conocida por los más antiguos documentos de la cultura humana; y una vez concebida, fué continuamente guardada y cultivada por miles de hombres en las generaciones sucesivas. Pues en todo el globo terrestre no hay gramínea silvestre que produzca tan abundantes frutos; más bien fué menester conseguirlo por la selección". Sin embargo quedó reservado a nuestro siglo transformar en una verdadera ciencia todo lo atingente a la selección de plantas que empíricamente se venía practicando desde las referidas épocas remotas.

La "Genética", o sea la fisiología de la descendencia que se dedica al estudio de los fenómenos de la herencia y de la variación, surgió como tal en la "3.a Conferencia Internacional de Hibridación y Selección de Plantas" reunida en 1906 en Londres. Congreso que abierto bajo este nombre clausuró sus trabajos como "Conferencia de Genética", adquiriendo así cuerpo propio una nueva rama de las ciencias biológicas. Un cuarto de Siglo bastó para que la nueva ciencia llegara a imponerse como parte integrante del saber humano al grado tal que no solamente los círculos científicos, sino toda la humanidad civilizada habla de genética y de genetistas tan corrientemente como de cualquier otra materia vulgarizada de las ciencias naturales.

Esta evolución francamente fantástica y sin precedentes en la historia de las ciencias se explica por la gran trascendencia que la aplicación práctica de las leyes de herencia tiene en todas las esferas del reino orgánico. La obra inicial de Gregorio MENDEL, abate de los Agustinos de Brunn, fallecido en 1884 (20 años después de su descubrimiento genial) como "soldado desconocido" de la botánica, fué nada menos que el descubrimiento de un nuevo continente para la investigación científica en ciencias naturales. Redescubiertas en 1900 las leyes mendelianas por CORRÉNS



VON TSCHERMAK y de VRIES, se inicia la exploración sistemática del nuevo mundo biológico. Y tan enorme es el interés y el entusiasmo en contribuir a la dilucidación total del inmenso campo de investigación que las bibliotecas científicas se ven inundadas por un mar de papel impresc, contenido informaciones relacionadas con el Mendelismo, la Genética y su aplicación a los vegetales, animales y también a la especie "homo sapiens". Un catálogo mundial de periódicos científicos indica aproximadamente 25 000 publicaciones relacionadas con la genética para el brevísimo período de los primeros decenios de este siglo.

Y desde que algunos de los aspectos fundamentales de la genética teórica vinculados con la "eugenésia" (genética humana), como materia de legislación de algunas naciones avanzadas, encontraron eco en la prensa diaria de todo el mundo, se generalizó el interés por la nueva ciencia. Bien comprendible ésto, ya que los fenómenos de la herencia afectan directamente a cada uno de los seres humanos con inclusión de las razas primitivas. Es universal la costumbre de hacer comparaciones, por parte de los padres, entre los componentes individuales de su prole para ver si hay semejanza con el padre, con la madre, con uno de los abuelos o con otros parientes. Esta práctica tan generalizada entre los seres humanos de todas razas y de todas las épocas significa abordar cuestiones de la "herencia", cuya existencia es un hecho axiomático. En unión es trecha con la aludida costumbre surge el prurito, para no decir afán de buscar una explicación para el fenómeno constatado, es decir: el hombre trata de encontrar "reglas" hereditarias. Reflexionando con la debida atención acerca de tales banalidades de la vida diaria, llegamos a comprendernos de todo el alcance del descubrimiento de MENDEL. En una cadena milenaria de generaciones humanas sucesivas, cada una compuesta a su vez de centenares y aun miles de millones de individuos, este "soldado desconocido" de la botánica del Siglo próximo pasado ha sido el primero en encontrar las leyes biológicas que rigen el proceso de las transmisiones hereditarias en todo el reino orgánico.

En cuanto a la genética pura, la más novel de las ciencias biológicas, cabe decir q' desde ya ofrece un fundamento sólido para su aplicación en los mas variados problemas de la herencia. Y es interesante constatar que a través de la minuciosa labor analítica reflejada en la precitada bibliografía surge, como síntesis final, la vinculación de los hechos constatados por la genética experimental y la citología con la hipótesis y teorías de la evolución y del origen de las especies, problema céntrico de discusiones científicas y disputas filosóficas del siglo próximo pasado.

(Sigue)

Ir a la selección genotípica no implica establecer como cosa corriente de las prácticas zootécnicas, el postulado de la ejecución de complicados análisis microscópicos de la estructura factorial de los cromosomas. Habrá que elaborar métodos apropiados para conocer la estructura genotípica a través del estudio de las descendencias de un reproductor individual en su totalidad, procedimiento aplicado desde ya con exelentes resultados en algunas ramas de la zootecnia y especialmente en avicultura. A. L. HAGEDOORN, previsor de la aludida modificación de los procedimientos de selección zootécnica en consonancia con los postulados de la genética teórica, fundamenta sus exigencias con una documentación concluyente que es accesible en un trabajo reciente aparecido en la *Zeitschrift für Züchtung* (A) 19, (3), Berlín, 1934. Hago mención del trabajo precisado con la expresa finalidad de indicar el rumbo futuro que tarde o temprano tomarán los trabajos de genética animal aplicada. Así se producirá por fin, la fructificación de la zootecnia por las grandes conquistas en genética teórica cuya aplicación diera tan buenos resultados en fitotecnia.

III El material científico presentado en este número, está resumido en nuestro Bureau y corresponde a los Ingenieros Alberto Boerger y Juan Gualberto Della Zoppa.

*Estudios sobre Trileta y problemas afines.*—Este trabajo complementa el estudio realizado por el autor sobre el «Valor antieriptogámico, influencia sobre la germinación y poder estimulante de distintos específicos contra el carbón hediondo del trigo (*Trileta tritici* y *T. levis*)» trabajo presentado con ese título al primer Congreso Rioplatense de Ingeniería Agronómica y cuyos cuadros numéricos, no publicados, deben figurar en este «Archivo» y servirán de material básico para el presente trabajo.

Hacía notar en ese estudio que cada uno de los temas enunciados en el título merecían, por su importancia, ser objeto de su trabajo aparte pero había gran conveniencia en relacionarlo entre sí debido a que no es posible abrir opinión sobre un determinado específico a base de su poder fungicida solamente sin tener en cuenta la influencia que ejerce sobre la germinación de las semillas; puesto que se mostrará muy superior el específico cuyo grado de eficacia completa, obtenido con una concentración y duración óptima, se encuentra más alejado del punto que comienza a perjudicar la germinación, aunque esto varía mucho según el estado en que se encuentran las semillas.

(Sigue)

# SOCIALES

## ACROSTICO

¡Rie; rie! No escuches ya mi ruego!  
 ¡Opugnad con tu pie el cariño mio!  
 ¡Sádica virgen que bebéis mi fuego!  
 ¡Infierno en llamas que matáis de frío!  
 ¿Tendrás piedad un dia? oh. canéfora:  
 ¡Arrojadme el puñal que quiero el pecho  
 En mil partes rasgar para que muera!

### Enlace Fraquelli Blanco

Se realizó el jueves la boda de la gentil educacionista señorita Edna Blanco, perteneciente a una antigua familia de la localidad, con el señor Aquiles B. Fraquelli.

Con tan grato motivo la casa de la familia de la novia, fué marco de una emotiva y bonita fiesta que duró hasta muy tarde y de la cual partieron familiares e íntimos.

El nuevo matrimonio se ausentó para Montevideo donde fijará su residencia.

### En La Estrella

Extraordinaria animación dentro del último recibo de S. R. «La Estrella». Una numerosísima concurrencia se hizo presente, participando de un bien organizadísimo baile que seguía en todo su brillo aún, en las primeras horas de la madrugada siguiente.

Como de costumbre, al éxito de los dirigentes de la simpática institución debe sumarse un nuevo triunfo de la afinada orquesta típica D'Agosto-Lopez, que supo hacer las delicias de los presentes con sus modernas interpretaciones de bailes.

### En la Juventud Unida

Para el sábado 29 ha sido fijada la fecha de un baile que organiza en estos momentos la prestigiosa Sociedad Juventud Unida y que promete ser todo un acontecimiento.

Fuera de duda la concurrencia sabrá responder en forma elogiosa al esfuerzo que realiza la comisión directiva para hacer del salón de la calle Treinta y Tres un digno marco de la fiesta social que hará época por más de un concepto.

Se han contratado para el caso los servicios de la orquesta Lopez D'Agosto, lo que es una garantía para el mayor brillo del acto.

Descontamos que será una excepcional recepción a Momo.

### La velada del sábado

Como se recordará se efectuó el sábado último la velada artística del Centro Cultural Armonía en

la sala del Stella.

Agradó al público asistente la discreta interpretación de la obra «Cuando florezcan los rosales» de Marquina y del mismo modo fueron recibidos favorablemente los diversos números que componían la segunda parte del programa.

### En La Armonía

El sábado próximo tendrá lugar en los salones de la Cosmopolita, el primero de los dos grandes bailes de disfraces y particular de la prestigiosa Sociedad «La Armonía» y para los cuales hemos sido obsequiados con la correspondiente invitación que agradecemos.

### Anoche en el muelle

Esperando la llegada de los ariesgados volantes locales que participaron de la prueba efectuada en la vecina orilla, un numeroso público se había volcado anoche en nuestro muelle.

Aproximadamente a las 23 llegó el vapor «Luna» y en medio de victorias y aplausos bajaron Wilson (el ganador) Antunez, Aburto y León.

Luego una poderosa grúa depositó en tierra los dos pequeños coches que siguieron viaje paseando por la ciudad y seguidos por una cadena de automóviles en medio de la estridencia de bocinas y gritos.

En el garage del Sr. Gallardo fueron recibidos con una salva de cohetes.

### LINEAS

**Piedad**—La piedad es a menudo el sentimiento de nuestros propios males en los ajenos; es una previsión hábil de las desgracias en que podemos caer. Socorremos a los demás para obligarlos a socorernos en condiciones parecidas; y estos servicios que nosotros les hacemos son, hablando sinceramente, bienes que nos hacemos a nosotros mismos por adelantado.

Francisco de La Rochefoucauld

**Del amor.**—El verdadero amor, siempre modesto, no arranca sus

Ofrecemos un variado surtido de artefactos eléctricos para confort y decoración del hogar.

## Variadas Formas-Refinados Gustos

Artefactos de extraordinaria aceptación recién recibidos y a precios bajísimos.

## Casa Ruggiero

### Enrique W. Demasi

Comisionista de ganado

Cobranza primas, etc.

19 de Abril y Avda. Rincón.—Fray Bentos.

favores por la audacia; los ganan drealo por la timidez. La decencia y la honestidad le acompañan siempre, y sólo él sabe concederlo todo sin quitar nada al pudor. Es un cruel error creer que el amor dichoso no tiene que guardar miramientos al pudor y que no se debe respetar a la que nos ha concedido sus favores.

J. J. Rousseau

### Viajeros

Se ausentó para Montevideo la señorita Germana L. Widerman

—Para el mismo punto el señor Juan B. Macazaga

—Retornó a Buenos Aires el señor Francisco Costa y señora.

—De su estancia estuvo en ésta el señor Ernesto J. Rohner.

—Regresó de Montevideo el odontólogo señor Roberto A. Zefferino

—Para la capital la señora María C. de Condón en compañía de sus señoritas hijas Anita y María Esther.

—Para el mismo punto el joven Guillermo Arizti.

—A Mercedes el señor Germán Widerman.

—A Gualeguaychú la señora María L. de Recalde.

—En ésta la señorita Delia An-

dréalo

—De Montevideo el niño Luisito Mongrel.

—Para Carmelo en uso de licencia se ausentó el joven Pedro Hernández.

### Martin Garcia Canessa

ESCRIBANO PÚBLICO

Tiene dinero hasta \$ 2.000 para colocar en campo.

## Extraviose

Una libreta de la rifa que tiene en circulación el club Sándú y cuya numeración es del 600 al 619.

Se le agradecería a quién la hubiere encontrado la devuelva al presidente o secretario del club o a nuestra redacción.

# Se acercan las fiestas de Carnaval y



en cada oferta especial de seda para vestidos, pone precios excepcionalmente bajos.

MONGOLES de seda, 92 de ancho, colores lisos	\$ 0.55
MARROCAIN de seda, 92 de ancho, colores lisos	• 0.68
SEDAS FLOREADAS, 90 de ancho	• 0.59
MONGOLES de seda «ROBIN», 90 de ancho	• 0.75
MONGOLES DE SEDA Francés, 90 de ancho,	• 0.85
MONGOLES DE SEDA, sin brillo,	• 0.95
CREPÉ BAMBUL de seda, 90 de ancho	• 0.95

Sedas Pañuelo, SEDA ESPUMA DE MAR Y PEAU DE AUGE.—Blancas etc. etc.

Sedas de mayor precio, MUY REBAJADAS

## De Nuevo Berlín

### Próximo Baile

En el Centro Democrático de esta se efectuará un hermoso baile el sábado 22 con motivo de la llegada de Moreno.

Esta fiesta promete alcanzar lucidos contornos.

## Roberto A. Zefarino

### CIRUJANO DENTISTA

Horas de consultas

De mañana de 9 a 11 y 30

De tarde de 15 a 18

TIENE TELEFONO

Calle 33 entre España y Brasil

## Prisioneros Bolivianos

Extractamos de un periódico paraguayo la siguiente pinoresca nota referente al mal comportamiento de los prisioneros bolivianos.

«Los prisioneros.—El martes antepasado se firmó en Buenos Aires el Protocolo, por el cual se procederá a la repartición de prisioneros de guerra.

Se irán al fin, después de tanto tiempo que procedían arrebatado por Lindolfo Te-

la indiada bruta, con la cual Bolivia pretendió atemorizarnos.

De acuerdo con lo firmado en la capital argentina, la nación del Altiplano se compromete a pagar la mantención de sus cobardes Jefes, Oficiales y Soldados, que se entregaron como ovejas, a nuestro insuperable Ejército.»

## De Young

Según las primeras investigaciones realizadas en el incidente del que resultó muerto el Oficial Tur, el sujeto Lindolfo Techera se había tirado en una discusión con el comerciante Sanguinetti, que más tarde degeneró en escándalo.

En esas circunstancias llegaron a escena el Oficial Tur y el agente Centurión deteniendo a los belicosos personajes y cuando eran conducidos a la comisaría apareció Eugenio Techera quien agredió a los representantes de la ley con una cuchilla de grandes dimensiones exigiendo la libertad de su hermano al Oficial Tur.

El Oficial al verse agredido

extrajo su revolver que le fué tanto tiempo que procedían arrebatado por Lindolfo Te-

a comerse nuestra mandioca chera el cual inmediatamen-

te le hizo dos disparos mortales.

Entre tanto el agente Centurión caía herido por la cuchilla de Eugenio con dos profundas puñaladas pero desde el cuelo comenzó a hacer disparos sobre los agresores lo grande herirlos.

## Reflexiones

Hay una cosa que nunca se elogia en los muertos y que sin embargo, la causa de todos los elogios que se les tributan; el estar muerto.

Admiramos en los demás las cualidades que no poseemos y generalmente, no desearemos poseer las cualidades que admiramos.

¿Por qué razón todo lo que dice un hombre inteligente ha de ser siempre mucho más vulgar de lo que calle?

Para vivir en la vejez conviene ser un poco sordo. Experimenta uno la sensación del sucesivo alejamiento del oír y del silencio piadoso de nuestros enemigos y sucesores.

Anuncie en RIO NEGRO

## Patentes de Giro

### Vehículos de transportes

Se pone en conocimiento de todos los propietarios de vehículos de transporte de mercaderías, como ser, camiones, carros, autos, etc., de la capital e interior, que serán considerados como vendedores ambulantes en todos los casos en que no puedan acreditar el envío de la mercadería o su consignación, como floteros, con la documentación correspondiente. En estos casos deberán proveerse de la Patente de ambulante que corresponda, antes del día 20 de febrero corriente, pues a esa fecha se aplicarán las sanciones de acuerdo con las leyes en vigencia.

## De otros tiempos

Recortes de la prensa local en 1882

Una información titulada «Matreros» decía: «Parece que por la costa de Don Esteban en este Departamento se han hecho sentir algunos matreros los que felizmente no han causado hasta ahora perjuicios al vecindario.»

Un anuncio de carreras estaba concebido así: «Una gran Carrera en Nuevo Berlín el 5 de Marzo próximo entre el Zaino de Don Santiago Arizabalo y el Bayo de Don Ezequiel Tapia. —Además se correrán algunas otras que están ya tratadas.»

## Pocas palabras

Buena calidad, bonitos estilos, gran variedad y precios convenientes para el comprador

“Casa de los Muebles” de Sebastián Bertoni

Club permanente de muebles de todo lo necesario para el hogar. Visite ésta mueblería y encontrará lo que desea.

Sebastián Bertoni—Fray Bentos

## Dr. R. Irigoyen

### MEDICO CIRUJANO

Consulta todos los días  
Martes, Jueves y Sábado de 16 a 18  
Lunes, Miércoles y Viernes  
de 19 a 21

## Deportes

### BASKET BALL

Se efectuó el domingo último en Mercedes un encuentro de Basket Ball entre los clubes «Estrella» de Fray Bentos y «Bella Vista», de aquella ciudad.

Después de una reñida lucha resultó vencedor el team nuestro con un score de 22 contra 19.

Marcaron los tantos del Estrella: Stagi 2, Miller 4, Miranda 3 y Piñi 13.

### FOOT BALL

#### Asamblea del Fray Bentos F. B. C.

El domingo último tuvo lugar la asamblea del «Fray Bentos» en la cual se trataron diversos asuntos de interés inmediato para esa institución y efectuóse la elección de las nuevas autoridades, resultando electas las siguientes:

Comisión Directiva—Presidente: Sr. Francisco Lasserre.

Titulares: Juan B. Vezzoso, José Reggio, Alfredo Timón, Conrado Romero, Luis Maglia, José Rasparoli, Juan C. Bayeto, Lorenzo Timón, Alfredo Latorre y Ramón Pérez.

Suplentes—José M. Burcio, Raúl Ariztiz, Santiago Requiterena, Ricardo Maidana, Fernando Romero, Santos Bentancourt, Domingo Luzzii, Inocencio Gorazza, Luis M. Maca, zzaga y Cristóbal Timón.

Comisión Fiscal—Titulares: Nicolás Canepa Landó, Juan A. Burcio, Carlos Reggio.

Suplentes—Conrado Sucunza, Ricardo M. Romero y Francisco Lazcano.

#### Asamblea de «Río Negro» F. B. C.

La simpática institución "chacra" «Río Negro» efectuó también su asamblea anual el domingo último.

Publiquemos a continuación el resultado de las elecciones que para la renovación de sus autoridades se realizaron en dicha asamblea.

Comisión Directiva—Presidente: Jose Puyol.

Vice Pte.: Diego Garcén.  
Secretario: Alfonso Marín.  
Tesorero: Norberto Copes.  
Pro Tro. Serviliano Paz.  
Vocales—Orlando Puyol, Isidro Benítez, Pedro Melgarejo, Fortuna Benítez, Domingo Pérez.

## La carrera de Villaguay

El domingo último y organizado por el automóvil club se llevó en Villaguay (R. A.) un raid automovilístico de auto Ford y del que participaron los volantes fraybentinos Enrique Wileon y Julio Abriu.

Después de una laboriosa y ardua lucha logró el triunfo el primero de los nombrados clasificándose tercero Abriu.

### Apertura de Sucesión

#### De primera Instancia

Por disposición del Señor Juez Letrado de Río Negro Doctor Don Julio O. Diex, se hace saber al público que ha sido declarada abierta la Sucesión de Doña Irene Santivaña o Soto de Pierotti, citando se a todos los que por cualquier concepto se consideren con derecho a la herencia dejada, para que comparezcan ante este Juzgado dentro del término de treinta días con los justificativos del caso, bajo apercibimiento de lo que habiere lugar por derecho.

Fray Bentos, Febrero 1º de 1936.

José S. Elisburu  
Actuario

### Asociación Rural de Río Negro

#### CITACION

De acuerdo con el mandato que nos fué conferido por la última Asamblea de Accionistas de la Asociación Rural de Río Negro, se ciña a los señores socios para la reunión que se realizará en el salón de la Intendencia Municipal, el día 27 de Febrero en curso a las horas 22, a fin de dar cuenta de nuestro cometido.

Fray Bentos, Febrero 6 de 1936

Roberto Stirling, Ernesto Julio Ugarté, Celestino Suárez Acevedo

### Intendencia Municipal de Río Negro

#### Patentes de Rodados

Se hace saber que por decreto de 21 de Enero ppdo. de la Junta Departamental, ha sido prorrogada para el año actual la Ley de Patentes de Rodados, que estuvo en vigencia durante el año 1935, con la sola modificación del inciso d) del artículo 14 o sea excluyendo de la exoneración de patentes a los carritos llamados de changadores.

También se hace saber que el plazo fijado para la expedición de las patentes es desde el día de hoy 1º de Febrero hasta el 29 inclusive del mismo mes, pudiendo sacarse patentes por semestres o por el año entero.

Fray Bentos Febrero 1º de 1936.

José A. Bertoni  
Intendente

José Sica Chourito  
Secretario

## San Julian y Figueredo

### REMATADORES

### Liquidación de Estancia

El Jueves 20 de Febrero

800 vacunos hereford de gran clase y estado.  
800 lanares cruda fina.  
20 yeguazos.

El referido día liquidaremos totalmente las haciendas del establecimiento de la Sucesión de Don GENARO T. ALVAREZ, sito en las costas del Arroyo Grande sobre Paso «Pancho Sosa», 6.2 Sección del Dpto. de Río Negro y distante 15 kilómetros de Piñera y 25 de Guichón.

Además de las haciendas de la estancia, concurrirán importantes lotes de establecimientos vecinos que harán aumentar considerablemente el número de la oferta.

### Local Guichón

(Con la colaboración de los Sres. Niell & De León)

El Viernes 21 de Febrero

1.200 vacunos  
500 lanares  
3 lotes de yeguazos

### Local Liga del Trabajo de Young

El Jueves 27 de Febrero

Próximamente se dará a conocer el detalle de la oferta.

### Local Piedras Coloradas

(Con la colaboración de los Sres. Ronca & Meyer)

El MIERCOLES 11 DE MARZO

1.800 vacunos, entre los que hay  
1.400 novillos de 3 y 4 años, mochos, especiales y gran estado

Por informes a nuestro Escritorio en Young, F. C. M.

## Celestino Costa

### Barraca de maderas y Ferretería

### Representante de la West India Oil Company

Implementos para agricultores.—Materiales para herreros.

Lavalleja y Treinta y Tres.

Fray Bentos (R. O.)

### Zeballos & Garbarino

#### Consignaciones de ganados

#### Cobranza de primas.—Remates.—Tasaciones.

Av. 18 de Julio esq. Brasil.—Fray Bentos.—Dpto. de Río Negro

— ALMACEN —  
**“EL PORVENIR”**  
— DE —  
**DOMINGO E. LINALE**  
FUNDADA EN EL AÑO 1908

Venta permanente de Cerveza, Malta y Chopp  
facilitamos todo lo necesario para extracción de Chopp, bombas,  
serpentinias y heladeras

Agente exclusivo de los Cigarrillos MONTEVIDEO, LIBRES, fuerte  
y suave

**DANDI - JACÚ - IPIRANGA**  
**HIDALGOS - TITAN - PIK**

Venta de todos los productos de la Tabacalera Uruguaya

Agencia Exclusiva de la Naranja “Urreta”

Unico Vendedor de los Cigarros ACRACIADA y de los exquisitos  
VINOS TRES TRIANGULOS

Alpargatas R U E D A. — Cuerdas de guitarra y violín

PERFUMERIA Y BAZAR

VENTAS POR MAYOR Y MENOR

ESPECIAL DEDICACION A LOS PEDIDOS DE CAMPAÑA

TELEFONO UNION

Calle Lavalleja esq. Piedras--Fray Bentos

## BOYERIN

Tengo en una jaula un boyerín. He buscado la clasificación zoológica y no encontré exactitud. Tiene mucho del mirlo, del boyero y del charruá; canta como el primero, es manso como el segundo, alegre como el tercero, y no es ninguno de ellos.

Las primeras reacciones del ala son rojizas, el resto del cuerpo, negro, incluso el pico.

S, pasa engañando a los otros pájaros. Saluda al soi a lo chingulo en la aurora, llama como los cardenales, para pedir comida o baño, llama a los vencejos, y cuando quiere jugar invita con el grito de pitirinchó; reta como el hornero y la calandria y se ríe como los "guanchiviros", los pollitos y los zorzales.

Es un rico tipo además, y de una nerviosidad sin fin.

Me dieron muchas recetas de comidas para él; y resulta que lo que él prefiere es migas frescas de pan seco, y eso sí, agua limpia para beber y agua con un fondito de arena para el baño. Y en la bañadera (una lata de dulce chata), se pasa los ratos más a gusto del día. Come de postre boniato y papas de puchero, gusta de las batatas, arvejas y porotos, y también algún picoteo a la fruta bien madura.

Pero tiene una asesina golosidad por las moscas y toda clase de aves.

Me decían que el Gusano del Canastillo sólo sabía sacarlo el vencejito. Le traemos, y él también sabe. No te alcanza el pico para llegar al fondo, donde se arrolla la larva del *Oscericus*, y entonces lo pincha por detrás, y cuando el gusano quiere escapar, lo espera «vichando» y llega un

momento en que lo alcanza. Entonces lo limpia un poco escupiéndolo con el pico y se lo almuerza.

A las moscas las almuerza sin dejar de zotear, pero a las langostas las aborda con una recia puñalada en la nuca, entrando al torax, donde tiene lo exquisito del centro ganglionar que conoce él en todos sus detalles, casi como Liane, Fabre, Gennoux, Girard y todos los entomólogos.

Si en la agonía la *Parauensis* le tira un zarpazo con el metatarso como serrucho, desarticula nervioso la pata desde la articulación coxe-femoral y la tira para seguir traquillo el banquete.

Y si llueve o siente ruiditos toreros, se sienta a gorgojeando como un canario, como un jilguero, con redobles, y trinos, y chas-chases, que me han dejado más de una vez con el mate del todo frío en la mano, por oírlo en suspenso.

Le traje un panalito de camoata, como una sombrilla pequeña, con unos gusanos blancos y gordos que empezó a comer.

En esto estaba cuando llegó una avispa, ¿Venía enojada, a vengarse? ¿Vendría quizás buscando el cadáver de un hijo?

No sé si el boyerín le teme al agujón de la camoata, o si le da pena ver llorar a una madre.

Porque mientras yo escribí todo esto, él se ha pasado estudiando curioso desde su palito, los paseos de la avispa.

—¿Qué estudia?

—Estudia al enemigo chico.

—Respeta su dolor?

# CRESPON

Eramos dos niños. Yo hacia sonetos para que jugaras como a las muñecas y tu me ofrecías con besos amantes tus caricias dulces, de ternura llenas.

¡Yo, eiego e iluso, quise eternizarlas sabiendo que nada las haría eternas!

¡Oh mi blanca ex novia que adorara tanto en mis delirantes horas de poeta! Cuando en estos ocios de dolor yo pienso lo que para el reino de mi vida eras comprendo fué pobre y mezquino y poco el amor más grande de toda la tierra!

Todo es hoy muy raro. Todo lo que miro parece que nunca mis ojos lo vieran... ¿Frío? No es extraño que lo encuentre frío, cuando ya no existe la indulgencia aquella. Y es todo lo nuestro. ¿Te acuerdas? Todo; las palmas, el cielo, la hora, la iglesia cuyas campanadas llevaron ensueños que los desprendían de nuestras cabezas. ¡Hoy también mi pecho se ha comprado una campana de hierro funeraria y negra!

Cuando esplendorosa por mí lado pases, más que nunca altaiva; más que nunca bella, —“¡Si estaría loco (me diré) queriendo que fueras mi esclava; que mi reina fueras!” y quizás un brillo precursor de lágrimas —las que no se enjagan porque son internas— llenará mis ojos de renunciaciones y plegada el ala que lo azó, en su celda el corazón (¡pobre!) silenciosamente llorará angustiado su querida muerta...

17-H-36 W. Nogueira.

## Anécdota

Manolo Collado, conocido actor español, fué a comer cierto dia, en Madrid, a un restaurant carísimo donde le presentaron una cuenta elevada.

—¿Es para mí esa cuenta?... ¿Si?... Es que no me conoce usted, por lo visto?...

—No tengo ese honor. ¿Quién es usted?, preguntó el dueño.

—¡Pero hombre si soy un colega suyo!

—Un colega!... ¡No sabía nada! Le voy a rebajar el se tenta y cinco por ciento.

Y luego cuando Collado salía del restaurante, el dueño lo acompañó solícito y sorprendido hasta la puerta.

—Perdón, señor. ¿Quisiera usted decirme cuál es el restaurante que tiene?

—¡Pero si yo no tengo res-

taurante!

—¿Pues no ha dicho usted que es mi colega?

—Si... Si... —Y añadió confidencialmente: ¡También yo soy ladrón!

## La Fábula

### El camello y la pulga

Al que ostenta valimiento cuando su poder es tal que ni influye en bien ni mal, le quiero contar un cuento. En una larga jornada

un camello muy cargado exclamó ya fatigado:

«¡Oh, qué carga tan pesada!» Doña pulga, que montada iba sobre él, al instante se apea y dice arrogante:

«¡Del peso te libro yo!» El camello respondió:

«¡Gracias, señor elefante!»

Samaniego.



# Carnaval

## MOMO

Hoy que tu rostro innoble y rubicundo  
en cada rostro por la calle encuentro  
y que de nuevo asomarás al mundo  
del manicomio que llevamos dentro;

Hoy que acaso a invitarnos cerca nuestro  
caiga pobre extraviada serpentina  
y en hipante ebriedad, loco Maestro,  
sea la tierra borracha Mesalina,

iremos con Lujuria y a sus sones,  
sin freno el alura; sueltas las pasiones,  
aturdámonos hoy. ¡Que nos invada  
de la Risa la efímera fortuna  
y se retuerza el corazón en una  
grotesca y pavorosa carcajada...!

Fray Bentos 19 II 36

W. Nogueira

### Agrupaciones

Es de lamentar el poco entusiasmo que anima a los aficionados al canto y que en otros años nos brindaron excelentes comparsas y troupes. En el presente se presentará a disputar méritos sólo una y es «Marinos Uruguayos».

Por el contrario los murgistas son numerosos y en este sentido no resultará descolorido el carnaval,

### Festejos oficiales

La Comisión de Fiestas ha dispuesto ya el programa que será como sigue.

### Sábado 22

A las 21 iluminación, concierto, concurso baile popular en el Kiosco.

### Domingo 23

A las 18 horas.— Entrada triunfal del Dios Momo, Comparsas, Murgas, Conjuntos coreales. A las 21 horas.— Iluminación, Concierto en la Plaza Constitución, Corso y Baile popular.

Lunes 24  
A las 21 horas. Iluminación, corso y baile popular.

Martes 25  
A las 17 horas. Concurso de comparsas, conjuntos coreales y murgas, frente a la Intendencia Municipal. A las 21 horas. Iluminación, corso y concurso de baile popular a las 23 horas.

Jueves 27  
A las 21 horas. Iluminación, corso y baile popular.

Sábado 29

A las 17 horas.—Concurso de disfraces y bailes infantiles, máscaras sueltas, cantores nacionales, ginete y vehículos adornados. A las 21 horas.— Iluminación, corso y baile popular.

### Domingo 1º

A las 18 horas.— Fallo del Jurado y distribución de premios, concierto por la banda en la Plaza Constitución. A las 21 horas.— Iluminación, corso y baile popular.

# Juan P. García

Obtendrá un servicio rápido,  
y quedará satisfecho, por la alta  
calidad de la mercadería y  
Por el precio razonable si efectúa  
sus compras a

## CASA GARCIA

Almacén - Bazar - Ferretería

Brasil Esq. España

## Dormitorios

## Comedores

## Escritorios

## Living Room

## Camas Bronce

## MUEBLERIA SOLARI

Brasil 185

## Sociedad de Fomento Rural e Industrial de Fray Bentos

### CONVOCATORIA

En cumplimiento a lo dispuesto por los Estatutos Sociales, citase a los señores socios para la Asamblea General Ordinaria que tendrá lugar el Domingo 16 de Febrero próximo a las 9 1/2 horas en la Intendencia Municipal para considerar la siguiente:

### ORDEN DEL DIA

- 1.º—Lectura yprobación del acta anterior.
- 2.º—Consideración de la Memoria Anual y movimiento de Caja.
- 3.º—Elección de 4 miembros y sus respectivos suplentes para la Comisión Directiva de acuerdo al Art. 9.º.
- 4.º—Elección de Comisión Fiscal y suplentes de acuerdo al Art. 16.

Fray Bentos, 31 Enero de 1936.

Ernesto J. Ronher  
Pte.

Juan J. Cosini  
Srio.

